



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Miércoles 13 de enero 2021.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Reforma, El Universal, El Gráfico, La Jornada, Ovaciones, La Razón, La Crónica, Milenio, Contra Réplica, El Gráfico, Publímetro, Reporte Índigo, La Prensa, La Razón, Excélsior, El Heraldo de México, El Economista, El Financiero, El Sol de México, Diario Imagen

## **Dan dinero, becas ...y ahora vacunas/Reforma, El Universal, El Gráfico**

La estructura territorial y el aparato de entrega de apoyos sociales creado por el Presidente López Obrador serán utilizados, ahora, para el plan de vacunación contra covid. La vacunación masiva en todo el País será desarrollada por 10,000 brigadas encabezadas por "Servidores de la Nación", los empleados públicos que dispersan los apoyos del Gobierno federal. Junto con ellos estará personal de "Sembrando Vida", de la "Escuela es Nuestra" y de "Becas Benito Juárez". También cuatro elementos de las fuerzas armadas. Todos ellos acompañarán a un médico (a) y un enfermero (a), que aplicarán la vacuna.

## **Según contrato, los precios de los biológicos son confidenciales/La Jornada, Ovaciones**

La decisión de incorporar a los servidores de la nación para coordinar las 10,000 brigadas de vacunación que se desplegarán en el país obedece a que es una estrategia nacional muy importante, es la salud del pueblo, sostuvo el Presidente López Obrador. A pregunta expresa sobre las reservas de acceso a la información que estableció la cancillería en torno a los contratos el Presidente aseguró que su gobierno no tiene objeciones a la apertura de toda la información, aunque más tarde el titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, explicó que en esos contratos se establece la confidencialidad por cuestiones comerciales de las empresas.

## **AMLO prevé inmunizarse hasta finales de febrero/La Razón**

El Presidente López Obrador avizó que a finales de febrero recibirá la vacuna china de CanSino Biologics contra el virus SARS-CoV-2, cuando le toque a los seis millones de adultos mayores que viven en las grandes ciudades. Por otro lado, ante la petición del Presidente de transparentar todos los contratos de las vacunas, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, dijo que esto no es posible por restricciones de las farmacéuticas, que buscan proteger su información. Durante un enlace con los titulares de Salud, doctor Jorge Alcocer, de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, de Hacienda, Arturo Herrera, López Obrador pidió que se aclarara lo de los contratos.

## **AMLO: en abril, 15 millones de adultos estarán vacunados/La Crónica**

El Presidente López Obrador sostuvo que entre enero y abril se vacunarán a 15 millones de adultos mayores, con lo que iniciará la distribución masiva de vacunas contra covid. Interrogado respecto a la decisión de un juez de suspender el Plan Nacional de Vacunación contra covid, impulsado por una mujer que no pertenece a la tercera edad pero que tiene comorbilidades, el mandatario rechazó que un amparo pudiera detener el plan, "No tenía información sobre eso. Pero creo que es improcedente, no vamos nosotros a dejar de cumplir con la ley, pero no creo que con un amparo así se detenga todo el Plan Nacional de Vacunación, no creo que tenga sustento legal, constitucional, pero tampoco dudo que se desate una campaña de amparos".

### **Reportan 274,000 muertos más a los previstos por autoridades/Milenio**

En México se esperaba que fallecieran 680,031 personas hasta el 12 de diciembre de 2020, pero la epidemia de covid provocó que esa cifra se elevará hasta 954,517, un exceso de mortalidad de 404%, según cifras de la Secretaría de Salud. Los titulares de SRE, Marcelo Ebrard; de Salud, doctor Jorge Alcocer; y de Hacienda, Arturo Herrera, recibieron en el aeropuerto de la CDMX el cargamento de 439,729 dosis de Pfizer, que serán trasladadas por aire y tierra a las entidades.

### **Llegan 439,725 dosis de la vacuna de Pfizer; hoy arranca la aplicación masiva a médicos/La Jornada**

Tras la llegada al aeropuerto capitalino de 439,725 dosis de la vacuna contra el covid de Pfizer, la Sedena las trasladó a las 32 entidades del país para su distribución a los 879 hospitales especializados para la atención de pacientes con la enfermedad. Con ello, a partir de hoy a las 7 de la mañana dará inició la vacunación masiva del personal médico que labora en la primera línea que enfrenta la pandemia, informó el general Luis Crescencio Sandoval. El titular de la Sedena destacó la operación de un centro de control en Palacio Nacional en el que participaron los secretarios de Marina, Rafael Ojeda; de Salud doctor Jorge Alcocer; Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y el propio Sandoval.

### **Solicitará la Permanente al gobierno fortalecer la política rectora de vacunación antiCovid/La Jornada**

La Comisión Permanente del Congreso de la Unión prevé aprobar este miércoles un punto de acuerdo para solicitar a las secretarías de Salud y de Relaciones Exteriores fortalecer la política rectora de vacunación contra el coronavirus, que permita optimizar la compra, logística de distribución y controles para prevenir irregularidades en su aplicación. Durante la discusión de distintas propuestas con el mismo objeto, Morena rechazó incluir que se proponga un estrategia gubernamental del calendario y política de inoculación. Mientras senadores de ese partido señalaron que el responsable es el secretario de Salud, doctor Jorge Alcocer, diputados del mismo instituto político afirmaron que quien conduce la estrategia de vacunación es el subsecretario Hugo López-Gatell.

### **Vacuna rusa Sputnik, en proceso de autorización/Ovaciones**

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, informó que viajó a Argentina para analizar la vacuna rusa Sputnik V, que se aplica en ese país, y adelantó que México analiza autorizarla. Durante la conferencia de prensa matutina, expresó que tuvo un encuentro muy productivo con el Presidente de Argentina, Alberto Fernández, quien le permitió a México acceder a la información de esta vacuna y que también se reunió con funcionarios rusos.

### **135,000 es la cifra oficial de muertos que se rebasó ayer por coronavirus/Contra Réplica**

La Secretaría de Salud registró 1,314 nuevos decesos, la cifra más alta reportada para un periodo de 24 horas. Además se sumaron 14,000 nuevos casos en las últimas 24 horas, con lo que se acumula millón 556,28 casos confirmados. En la conferencia de prensa nocturna diaria, al hablar sobre vacunación, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, ratificó que todos los médicos serán inmunizados contra covid, sin importar si pertenecen al sector público o privado. Aseguró que todas las profesiones médicas del sector privado que atienden a enfermos de covid, están en el mismo nivel de priorización de las unidades públicas y serán por lo tanto cubiertos.

### **Efectivo, suero hiperinmune/El Gráfico**

Argentina superó exitosamente los ensayos clínicos con un suero hiperinmune desarrollado con anticuerpos provenientes de equinos para combatir la covid y su distribución iniciará en los próximos días. El suero, que llegará pronto a hospitales, clínicas y sanatorios, es producido por la compañía biotecnológica argentina Inmunova.

### **Encargan plan a 879 brigadas/Reforma**

Las 879 brigadas o células de vacunación en las que recaerá la puesta en marcha del plan nacional de vacunación contra covid que inicia de forma masiva hoy, estarán coordinadas por un “servidor de la nación”, es decir, uno de los trabajadores de programas sociales gubernamentales que operan en el país. “Son personas jóvenes, talentosas, motivadas, despiertas, comprometidas, con gran sensibilidad social, que conocen sus comunidades. Son residentes de las propias comunidades”, explicó ayer Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud.

### **Descarta la Secretaría de Salud aplicar controles adicionales por la nueva cepa/La Jornada, Milenio, Publimetro**

Al presentar un informe de las vacunas potencialmente disponibles para México en el primer trimestre de 2021, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, aseguró que no se necesita aplicar en el país “ningún control en particular” ante

la propagación de la nueva variante del coronavirus. Subrayó que la Organización Mundial de la Salud ha desaconsejado las restricciones a la movilidad, además de que la variación no es más peligrosa.

### **“Urge al gobierno” acelerar vacunación: imposible detenerla/La Jornada**

Al gobierno federal “le urge” acelerar la aplicación de la vacuna contra el covid. Es un proceso que no se debe detener, por lo cual a los adultos mayores se les administrará el biológico de Pfizer, el cual está disponible y cada mes llegarán lotes más grandes. En febrero serán más de 1.8 millones de dosis que no se pueden guardar y tampoco es factible esperar a ver si llega la vacuna china o alguna otra que sea de una sola dosis para facilitar la estrategia de aplicación en las localidades más apartadas del país, afirmaron funcionarios del sector salud. Respecto de Sputnik V, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, informó sobre un preacuerdo para adquirir 24 millones de dosis. El expediente ya está en revisión por parte de la Cofepris.

### **Iniciará hoy vacunación en 850 hospitales/Reporte Índigo**

El subsecretario de Salud, Hugo López Gatell, informó el día de ayer que a partir de hoy iniciará la aplicación de la vacuna contra el covid en más de 850 hospitales del sector salud y militares que forman parte de la red donde son atendidos pacientes con el virus del SARS-CoV2. “Estamos en la transferencia hacia la vacunación masiva”, dijo el funcionario, quien informó que a partir de este martes las vacunas comenzaron a ser distribuidas a las 32 entidades del país.

### **De Ocoyoacac a Latinoamérica, 250 millones de vacunas al año/Milenio**

En los próximos días, el municipio de Ocoyoacac, en el Estado de México, se perfila para dejar de ser referencia de conflictos agrarios y territoriales, y pasar a la historia como el lugar de donde salieron los 250 millones de vacunas contra el covid para toda Latinoamérica. Por la tarde, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, informó que Cofepris ya está analizando el expediente de la vacuna Sputnik V y explicó que tiene una capacidad y eficacia semejante a otras ya autorizadas.

### **Urgen a concientizar a jóvenes sobre Covid/El Universal**

Para evitar que las personas más jóvenes salgan de su casa a realizar actividades de ocio, aun con el riesgo de contagiarse de covid y posteriormente a sus seres queridos, es necesario que las autoridades desplieguen una estrategia de concientización. Castañeda Prado también vio un problema en el hecho de que funcionarios públicos “no han puesto el ejemplo”. En referencia al reciente viaje a Oaxaca en el que fue captado el subsecretario de la Salud de la Secretaría de Salud, Hugo López-Gatell.

### **Gobierno vuelve a contratar a Pisa/La Prensa**

La Secretaría de Salud firmó seis contratos con un valor de 16.7 millones de pesos para la compra de jeringas y ampollas de cloruro de sodio, insumos para realizar la vacunación universal de los mexicanos contra el coronavirus. Pisa obtuvo tres contratos para dotar de 24,500 ampollas de cloruro de sodio, base para la aplicación de la vacuna, que suman cinco millones de pesos. El cloruro de sodio se emplea como un diluyente de la sustancia activa de la vacuna para que pueda ser inyectada. La autorización corrió a cargo del director del Programa de Atención a la Salud de la Infancia y la Adolescencia, José Luis Díaz Ortega, quien depende del subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell.

### **Preocupa panorama/Reforma**

Encuesta de Reforma revela que el 48% de la población piensa que el Gobierno utilizará la vacuna con fines de salud pública, pero el 42% opina que le dará un uso electoral, 6 de cada 10 personas desconfían de que las autoridades aplicarán la vacuna sin beneficiar a amigos o familiares. La mayoría opina que el Gobierno requerirá de ayuda del sector privado para distribuir y aplicar la vacuna. El porcentaje que dice conocer a alguien diagnosticado con coronavirus ha aumentado de 25 a 72% entre mayo del año pasado. Aquellos que conocen a alguien que ha fallecido por el virus pasó de 16% a 70% en estos 8 meses. La decisión del Subsecretario de Salud, Hugo López Gatell, de vacacionar durante el fin de año es vista como incorrecta e irresponsable por los entrevistados.

### **Fuerzas Armadas harán distribución/Excélsior, La Razón**

En vehículos de la empresa de mensajería, escoltados por elementos del Ejército mexicano, las dosis del inmunizador se trasladaron al Instituto Nacional de Cancerología para una revisión, recarga de hielo seco para el proceso de alta congelación y lotificación de las entregas.

### **Cuestionan expertos rol de los Servidores/Reforma**

Especialistas en salud cuestionaron la participación de los Servidores de la Nación en las jornadas de vacunación contra covid, por lo que pidieron vigilar su actuar para evitar que las dosis sean utilizadas con fines políticos. Para Xavier Tello, analista en políticas de salud, le resulta inexplicable la estructura anunciada por el Gobierno federal -Brigada Correcaminos- para iniciar con la vacunación masiva en todo el país. En tanto, Salomón Chertorivski, ex secretario de Salud, subrayó que, ante estos momentos de la pandemia, el mayor reto es la logística y el objetivo principal debe ser la eficacia.

### **Entra en vigor el uso medicinal del cannabis/Ovaciones**

La Secretaría de Salud publicó este martes el reglamento en materia de control sanitario para producción, investigación y uso medicinal de cannabis o mariguana, así como sus derivados farmacéuticos. El reglamento de la Ley General de Salud en Materia de Control Sanitario para la Producción, Investigación y Uso Medicinal de la Cannabis y sus Derivados Farmacológicos tiene por objetivo regular, controlar, fomentar, así como la vigilancia sanitaria.

### **Empresas de cannabis se dicen listas para trámites de permisos/Milenio**

Tras la publicación del Reglamento del uso de cannabis con fines medicinales y de investigación en el Diario Oficial de la Federación, el Consejo Mexicano de Cannabis y Cáñamo y el Grupo Promotor de la Industria de Cannabis celebraron el avance en la materia, además de asegurar que hay empresas que prepararon solicitudes para iniciar desde hoy con los trámites correspondientes.

### **Universidades alistan brigadas médicas y ultra congeladores en apoyo a vacunación/La Jornada**

Las secretarías de Educación Pública y de Salud y la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior mantienen un trabajo coordinado para echar a andar la red de ultracongelación para preservar la vacuna, aunque será la autoridad sanitaria la que dé a conocer los avances, indicaron fuentes gubernamentales.

### **Virus borró el año pasado 647,710 plazas: IMSS/Milenio**

El IMSS informó que en todo 2020 México registró una pérdida de 647,710 puestos de trabajo, cifra superior en 3.7 veces a la registrada en 2009, tras la crisis financiera mundial, cuando fue de 171,713 plazas laborales. Solo en diciembre la pérdida fue de 277,820 empleos formales, rompiendo una racha de cuatro meses consecutivos con cifras positivas, que había sido impulsada por la reapertura gradual de actividades tras el cierre por la pandemia de covid.

### **Incrementan CDMX y federación capacidad hospitalaria 58%/Ovaciones**

La Sedesa, en coordinación con las instituciones de salud del Gobierno de México, dio a conocer que la capacidad hospitalaria en la capital se incrementó 38% al pasar de 5,492 a 7,570 camas totales, del 15 de diciembre de 2020 al 12 de enero de 2021, lo que significó un aumento de 2,078 camas adicionales en 28 días.

### **Casi 375,000 contagios y ya 2,856 muertes/Ovaciones**

El gobierno de la Ciudad de México, a través de su Secretaría de Salud, reportó la noche de este martes, 374,850 casos contra 368,957 confirmados acumulados de covid que se informó el pasado lunes. Lo anterior, toda vez que ayer se contabilizaron 2,617 personas que han estado contagiadas de SARSCoV-2 en las últimas semanas. En el renglón de los confirmados activos estimados se pasó de 32,396 a 32,370, lo que significó un aumento de 2,617 personas que en las últimas dos semanas han estado enfermas del nuevo coronavirus.

### **Ven pico de contagios en CDMX en febrero; se complica proyección/La Razón**

Estiman expertos que niveles máximos, de hasta 25% más, se den a principios del mes próximo; ya es imposible tener un modelo certero porque ya no se puede rastrear al virus, explican.

### **En Hospital de La Villa rechazan la reconversión/El Universal, Reforma**

Trabajadores del Hospital General de La Villa, de la Secretaría de Salud de la CDMX, se manifestaron contra una nueva reconversión para sumar más camas para pacientes con covid, ya que presuntamente no tienen las condiciones para atenderlos. De acuerdo con la dependencia, la unidad mantendrá su carácter híbrido e incrementará en 30 el número de camas con ventilador para atender a pacientes con la enfermedad.

### **Saturados, hospitales para pacientes de Covid en Nezahualcóyotl/La Jornada**

Los hospitales generales Gustavo Baz Prada y La Perla, adaptados para atender a pacientes de covid, se llenaron ayer, informó el alcalde de Nezahualcóyotl, Edomex, Juan Hugo de la Rosa.

### **Edomex devuelve favor a la CDMX; recibe a los capitalinos con COVID que no alcanzan hospital/La Crónica**

El envío de paciente covid de Edomex a hospitales de la capital ha sido habitual durante toda la pandemia, pero ahora ese flujo se ha invertido por una razón dramática, la imposibilidad de asignar una cama de hospital a capitalinos gravemente afectados por el coronavirus. Con un margen de acción reducidísimo, apenas del 10% de las camas hospitalarias en la CDMX disponibles, el Edomex es ahora la entidad que recibe chilangos cuya vida peligra por haberse contagiado del nuevo virus.

### **Llegan vacunas para médicos en el Edomex/El Universal**

Bajo un fuerte dispositivo de seguridad, personal de la Sedena custodió la llegada de 39,000 vacunas contra el covid a la 22 Zona Militar de Santa María Rayón, desde donde empezaron a distribuirlas a los hospitales que operan en el Estado de México. Desde esta zona se distribuirá a 56 hospitales que atienden a pacientes con coronavirus, informaron autoridades de la Secretaría de Salud mexicana.

### **Habilita Edomex 3 complejos médicos ante más contagios/La Prensa**

El gobierno del Edomex tuvo que habilitar tres unidades temporales de recuperación, debido a que continúa en ascenso el número de personas contagiadas por SARS-Cov-2. Dichas unidades se encuentran en tres municipios de la entidad. Hasta el momento, sólo ha sido necesario utilizar el Centro de Convenciones y Exposiciones del Edomex, donde hasta la fecha se han recibido 48 pacientes, de acuerdo con información oficial dada a conocer por la Secretaría de Salud.

### **Se han hecho 103,365 pruebas PCR en Edomex/Ovaciones**

Desde el inicio de la pandemia de covid, el gobierno del Estado de México ha realizado un esfuerzo sin precedentes en la detección y diagnóstico del nuevo coronavirus. Por ello, a través del Laboratorio Estatal de Salud Pública de la Secretaría de Salud, se han analizado 103,365 muestras de exudado nasofaríngeo por medio de la técnica de Reacción en Cadena de la Polimerasa con una efectividad del 99.9%.

### **Frentes Políticos/Excélsior**

Con la llegada de 439,725 vacunas de Pfizer/BioNTech contra covid, el canciller Marcelo Ebrard destacó que inició en México una vacunación masiva que pone al país como número 1 en América Latina. El Presidente López Obrador anunció el inicio del programa de vacunación contra SARS-CoV-2 a toda la población del país, así como a aquellas personas originarias de otras naciones y que residen aquí.

### **Bajo Reserva/El Universal**

Nos hacen ver que si el Presidente López Obrador escuchara un poco más a su equipo evitaría meterse en muchos problemas. Un ejemplo, nos señalan, es que el pasado lunes en su conferencia hizo la promesa de que presentaría un informe detallado sobre los contratos y el dinero pagado para adquirir vacunas contra el covid. Sin embargo, ayer no se pudo conocer el precio pagado por cada dosis del antígeno. Días antes miembros del gobierno federal en diversas entrevistas dijeron claramente que en el caso de la vacuna Pfizer se había firmado un contrato de confidencialidad.

### **En Privado/Milenio**

#### **Reportero: Joaquín López-Dóriga.**

Ayer, México alcanzó el mayor número de muertes por covid: 1,314 para llegar a 135,682; y otro pico en contagios, 14,395 y sumar un millón 556,000. La semana pasada el promedio diario de fallecimientos fue de 944,039 por hora, uno cada 9 segundos. Sigo sin entender la presencia de los siervos de la nación en las brigadas de vacunación a cargo de las fuerzas armadas. Solo le encuentro la explicación de lo que el Presidente dijo ayer que no quería que sucediera con la campaña de vacunación: politiquería.

### **Astillero/La Jornada**

#### **Reportero: Julio Hernández López.**

La mañana de ayer llegó al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México el quinto embarque de la vacuna contra el covid producida por Pfizer y su socio alemán BioNTech; acudieron a recibir el cargamento con más de 439,000 dosis los

secretarios de Salud, doctor Jorge Alcocer; de Hacienda, Arturo Herrera, y de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, así como Juan Antonio Ferrer, titular del Insabi.

### **Malos Modos/El Heraldo de México**

**Reportero: Julio Patán.**

Suman 200,000 los muertos por covid cuando dijiste que serían 6,000; se te saturan los hospitales cuando dijiste que la estrategia era tener camas disponibles; aseguras que bajaron los contagios en un momento de diciembre, sin aclarar que se dejó de hacer pruebas por las fiestas; te cachan en la playa y... ¿qué hace el Presidente? Dice que tú, doctor López-Gatell, eres “de primera” y te manda a Argentina para ver si la Sputnik, la vacuna rusa, la podemos usar sin que nos salga una tercera oreja. O que nos salga, pero después de las elecciones, quizá.

### **Consummatum est/El Heraldo de México**

**Reportera: Lorena Piñón Rivera.**

Es verdad que todos enfrentamos un enemigo invisible, sin embargo el peligro se multiplica por el desdén de quienes creen en teorías de la conspiración o simplemente piensan: “si el responsable gubernamental de la estrategia de gestión de la pandemia viaja y sin cubrebocas, ¿por qué yo no?; si el Jefe de Estado y Jefe de Gobierno no usa mascarilla ¿por qué debería sofocarme con ese trozo de tela sobre mi nariz y boca?”.

### **Razones/Excelsior**

**Reportero: Jorge Fernández Menéndez.**

Quedan dudas respecto a cuáles serán las vacunas que se aplicarán luego de las de Pfizer (que hay que recordar que deben ser respaldadas por una segunda dosis a aplicar en unos 21 días), a la población mayor de 60 años. Se ha dicho que podría ser la vacuna Cansino, de origen chino, y también la rusa Sputnik, que sería la que, supuestamente, fue a analizar López-Gatell a Argentina.

### **Rozones/La Razón**

Lo que se está convirtiendo en un pequeño relajo es el semáforo epidemiológico. Y es que así como ocurrió en la Ciudad de México, en donde se cuestionó que pasara por todas las tonalidades de naranja antes de pasar a rojo, en Chihuahua el mandatario Javier Corral, salió a proponer que su estado pueda pasar a “amarillo mostaza”. Según el funcionario, el color mostaza es porque, aunque se harían aperturas, seguirían las medidas propias del naranja. ¿No será que el semáforo necesita nuevos ajustes? Y si sí, ¿los aceptará el doctor López-Gatell?

### **En el quirófano/Excelsior**

**Reportera: Ruth Rodríguez.**

Si ustedes ven que en los próximos días el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, le baja unas rayitas a su protagonismo o queda fuera de las fotos de las vacunas no será casualidad. Pese a todo el apoyo público que le brindó el Presidente, nos cuentan que el principal inquilino de Palacio Nacional sí tomó nota negativa de lo que hizo en sus vacaciones.

### **Doble Mirada/Milenio**

**Reportero: Guillermo Valdés Castellanos.**

La verdad desaparece; la razón no tiene cabida en el debate político; la evaluación científica de los programas de gobierno no tiene nada que aportar, pues la posverdad (léase cualquier patraña que se les ocurra), como por ejemplo que la honestidad y los escapularios ayudan a evitar el coronavirus, que López-Gatell es el mejor funcionario del mundo o que todo lo hecho en el periodo neoliberal fue pura corrupción) es el único fundamento de las decisiones y las políticas públicas.

### **Signos Vitales/El Economista**

**Reportero: Alberto Aguirre.**

Durante su estancia en Argentina, la delegación mexicana —integrada por Hugo López-Gatell y Efraín Guadarrama, el director de organismos y mecanismos regionales para América Latina de Relaciones Exteriores constató que mAbxience había cumplido con el calendario de producción del principio activo y que sin retrasos saldría el embarque a México. Al margen de los contactos de López-Gatell con los farmacéuticos argentinos están las negociaciones de la Alianza para la prevención de la covid con representantes de la Federación Rusa para almacenar, distribuir y aplicar la Spuntik V en México.

## **Salud y Negocios/El Economista**

**Reportera: Maribel Ramírez Coronel.**

El caso del abasto de medicamentos. Las compras están a cargo de UNOPS, pero dicho organismo sin experiencia en tal complejidad de operación, parece estar rebasada, lleva seis meses en este proceso y es la hora en que no ha dejado claros aspectos básicos como cuánto demandará de cada producto. Lo increíble es que al final, todo ese enorme esfuerzo por hacer una convocatoria internacional habrá sido sin sentido porque serán los nacionales de siempre los que terminarán cubriendo la demanda del sector salud. Cofepris, también rebasado, como era de esperarse, no logra dar respuesta ágil a los trámites de proveedores extranjeros. Por cierto, el aún titular del regulador sanitario José Novelo va para dos meses ausente, y su jefe Hugo López-Gatell está atorado en otras prioridades.

## **Día con Día/Milenio**

**Reportero: Héctor Aguilar Camín.**

México ha hecho un desastre con su pandemia. La ha dejado caer sobre su población sin contrapeso alguno, ni en el frente sanitario ni en el económico. Cada semana la realidad desmiente los cálculos gubernamentales sobre lo que iba a ser esta pandemia. En abril de 2020, el zar de la pandemia, Hugo López-Gatell, dijo que habría 8,000 muertos. La cifra mayor de daños en que podía pensar, agregó, una cifra “catastrófica”, era de 60,000 muertos. Esa cifra se alcanzó en agosto de 2020. Los expertos que estudian las cifras de muertes excedentes sugieren una mortalidad mucho mayor.

## **Autonomía Relativa/El Financiero**

**Reportero: Juan Ignacio Zavala.**

Un hombre vestido en la playa nudista. López-Gatell es un personaje que hace tiempo perdió el sentido del decoro. Lo que dice está fuera de lugar; es capaz de irritar a millones con un comentario. No es un provocador profesional, simplemente es un hombre extraviado en su palabrería. Una foto de hace pocos días lo revela tal cual es: se presenta en una playa nudista con tenis, jeans a media panza y camisa fajada. El tipo ya no sabe en qué sitio está parado.

## **Caos Capitalino/El Sol de México**

**Reportera: Catalina Noriega.**

En su afán lacayuno, Sheinbaum retardó la entrada en vigor del semáforo rojo, por órdenes de AMLO. El retraso colocó a la CDMX en el primer lugar de la epidemia. Pareció, de entrada, que la jefa de gobierno se alejaba de las normas dictadas desde Palacio Nacional e incluso tuvo serias confrontaciones con el horror de López Gatell. Sin embargo, la tardanza en su rasgo independentista, disparó los números, ahora imparables. (Clientelismo electorero).

## **Día Hábil/Ovaciones**

**Reportero: Alberto Montoya.**

¿Sabrá más Hugo López-Gatell que los científicos y médicos estadounidenses? Podría ser, porque en el mundo no hay otro funcionario como él. Así se hizo cuando surgieron los primeros casos y algunos países instalaron filtros en los aeropuertos para detectar casos importados. El subsecretario de Salud dijo, entonces y ahora, que no sirven de nada esos puntos de revisión, porque el virus, de cualquier forma iba a entrar al país. ¡Y de qué forma!

## **Desde el Portal/Diario Imagen**

**Reportero: Ángel Soriano.**

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, anunció que traerá de Argentina un suero equino similar al plasma que se utiliza en pacientes graves y que, está probado, reduce la mortalidad hasta en 40%, además se ha pactado el envío de 439,725 vacunas que llegaron este martes y de las cuales se distribuirán también a los 32 estados que son prioridad en el programa de vacunación; se comprará 24 millones de la vacuna rusa Sputnik para 12 millones de personas, pues es de doble aplicación, y se envasará en los laboratorios Liomont, de Ocoyoacac, la AstraZeneca que se produce en Argentina...

## **Poder y dinero/Diario Imagen**

**Reportero: Víctor Sánchez Baños.**

La variante del virus de la Covid-19 que alarmó a las instituciones de salud de Europa y que se reportó en Reino Unido y Sudáfrica, ya está en México. Tres casos ya fueron detectados oficialmente en Tamaulipas y Nuevo León. Esto nos lleva a las reflexiones: ¿Desde cuándo y cómo llegó esa plaga al país? Y, ¿Hasta dónde se ha propagado ese virus? El número de muertos crece y crece, ante la desesperación del cuerpo médico que se ve rebasado por ese mortal virus y guías

gubernamentales, incompetentes. Mientras el flamante doctor en filosofía, Hugo López-Gatell, disfruta pavonearse con políticos de izquierda como ejemplo de servilismo y sumisión ideológica.

### **¡Que Conste,.. son Reflexiones!/Diario Imagen**

Un gran liberal y un gran protegido. Y no hay duda de que se va a comer bien, a bailar bien, a tanguear bien, muy bien y sobre todo pues a cantar al lado de los clásicos cantores y bailadores de tangos, no es sencillo llegar hasta allá y menos ponerse a discutir con los rusos que sabe Dios qué malvadas intenciones tengan para distribuir y comercializar sus vacunas que para proteger a los demás funcionarios, mejor se manda a López-Gatell, ya sabemos que todo lo puede y que su amplia educación y seriedad y afecto que le guardan es motivo o son motivos más que suficientes para tener la confianza de que pronto tendremos, además de las vacunas chinas, pues las rusas.

### **Por la Derecha..!/Diario Imagen**

**Reportero: Luis Ángel García.**

La primera quincena de enero ha sido la más letal en los primeros 10 meses de la pandemia; más de 1,000 muertos diarios, ya rebasamos los 135,000 mexicanos fallecidos. Llegamos a esas cifras por la negligencia de las autoridades de salud que, por ignorancia o soberbia, no quisieron o no supieron reconocer un grave problema de salud pública que afectaría, incluso la seguridad nacional. In medidas de prevención, sin una cultura de higiene, de sana distancia, sin cubrebocas y con rechazo al confinamiento voluntario, entramos a una vorágine de muerte y desolación.

### **Gobierno rebasado y confundido en prioridades/Excélsior**

**Reportero: Armando Salinas Torre.**

¿Cuándo fue la última vez que vimos a los más altos mandos del gobierno federal en los hospitales públicos para constatar las carencias y liderar la propuesta de dotarlos de mayor presupuesto, prestaciones a los médicos y enfermeras, pero, sobre todo, mejorar las condiciones de la prestación del servicio?

### **De Naturaleza Política/Excélsior**

**Reportero: Enrique Aranda.**

En territorio nacional, ahora sí, las 439,725 dosis ofrecidas de la vacuna anticovid. Elementos del Ejército, a cargo del general Luis Cresencio Sandoval, iniciaron la distribución del fármaco para su inoculación a personal del sector salud en la mitad de las entidades, a la espera de dos cargamentos similares en los próximos 15 días...

### **Bajo Sospecha/La Razón**

**Reportera: Bibiana Belsasso.**

Llevamos apenas 13 días del año y no hemos parado de recibir noticias caóticas. En México, la cantidad de gente que ha muerto por Covid-19 es algo que hasta hace poco era inimaginable, el avance de los grupos criminales, el incendio en el Metro de la Ciudad de México, provocado en gran medida por que se le disminuyó dramáticamente el presupuesto para mantenimiento en una mal entendida austeridad, ayer otro tren del Metro se descarriló; en Estados Unidos, el asalto al Capitolio, el cambio de gobierno.

### **Gran Angular/El Universal**

**Reportero: Raúl Rodríguez.**

En medio del debate de la eventual desaparición del INAI y del aserto de la 4T de que es uno de los gobiernos más transparentes, se atravesó la decisión de reservar por cinco años el contenido de los contratos para la compra de las vacunas contra el virus Sars-Cov-2. Cabe precisar en este asunto que son las farmacéuticas las que por contrato obligan a la confidencialidad. El canciller Ebrard explicó que las restricciones de información son exigidas por Pfizer y AstraZeneca.

### **De Naturaleza Política/Excélsior**

**Reportero: Enrique Aranda.**

Con la publicación en el *Diario Oficial de la Federación* del reglamento en materia de control sanitario para la producción, investigación y uso medicinal de la marihuana (cannabis) y sus derivados farmacológicos, México irrumpe en el selecto grupo de países que, ya hoy, se disputan el control de un mercado cuyo valor se estima en mdd.

## **Así Lo Dice La Mont/El Sol de México**

**Reportero: Federico La Mont.**

Cofepris: Cuya función pareciera negar registro o autorización sanitaria al trabajo de los peticionarios y salud de los mexicanos. Si no fuera eso, México ya contaría con su propia vacuna y evitaría su dependencia a la 'Soberanía de Vacunal' del NOFI.

## **Columna Invitada/El Economista**

**Reportero: Eduardo Ruiz-Healy.**

Se calcula que vamos a vacunar de este mes, del mes de enero al mes de abril, a 15 millones de adultos mayores", aseguró el Presidente López Obrador, también dio a conocer un plan logístico, el que empezó a funcionar ayer mismo con el objeto de distribuir y aplicar 439,723 dosis de la vacuna Pfizer a médicos, enfermeras y otras personas que trabajan en los hospitales covid del país. Si las mermas de dicha vacuna se pueden mantener en un máximo de 10% podrán ser vacunadas 395,752 personas.

## **Editorial en Jóvenes: crear conciencia/El Universal**

Los jóvenes desdeñan el peligro del covid y son los más reacios a acatar las medidas de prevención, pues la rebeldía es una característica de esta etapa de la vida. Se trata de hacer conciencia entre los jóvenes de que el riesgo es latente. De que no se trata solo de ellos, sino también de sus familias y de la gente con la que interactúan. Por lo anterior, el Estado mexicano debe planear estrategias y campañas de concientización destinadas a contrarrestar actitudes nocivas de manera inteligente y creativa, más allá de explotar la culpa como recurso extremo.

## **Estira y Afloja/Milenio**

**Reportero: Jesús Rangel.**

Pocos conocen a la compañía global canadiense SaNOtize Research and Development Corp., que realiza pruebas con un aerosol nasal, gárgaras o lavado nasal que comenzó los análisis para su aceptación en Reino Unido. El aerosol SaNOtize Nitric Oxide Nasal Spray mató en dos minutos 99.9% del coronavirus en pruebas de laboratorio al bloquear la entrada viral en el cuerpo, destruir el virus y evitar que se multiplique. La importancia de este óxido dentro del cuerpo humano y sus propiedades curativas fue descubierta por el profesor Ferid Murad, de la Universidad de Stanford, entre otros, por lo que compartió el Premio Nobel de Medicina en 1998; Murad es miembro de la junta directiva de SaNOtize.

## **Redes de Poder/Reporte Índigo**

Se extiende contagio en Palacio. Además del positivo de Jesús Ramírez Cuevas, coordinador general de Comunicación Social y Vocero del Gobierno de la República, ya se han registrado más contagios por coronavirus en Palacio Nacional; incluso al personal de Logística de Presidencia ya se le solicitó realizarse la prueba, por lo que el número de casos confirmados podría ser mayor. A finales de diciembre, cuando se registró un brote de casos, se le indicó a todos los asistentes a la conferencia matutina, desde periodistas hasta representantes de redes sociales, que debían usar el cubreboca, pues hasta antes de este anuncio, no era obligatorio. También se les recomendó a los reporteros que habían convivido con casos positivos que no asistieran durante los 15 días siguientes, ese es el protocolo vigente.

## **Desde el piso de remates/Excélsior**

**Reportera: Maricarmen Cortés.**

2020 cerró con 19 millones 773 aliados al IMSS y, aunque el Presidente López Obrador ha afirmado varias veces que al cierre de marzo de este año se habrá recuperado el empleo perdido por la pandemia y habrá en el IMSS nuevamente 20.5 millones de afiliados, la realidad es que no hay forma de que en los próximos tres meses se logren crear 650,000 empleos y habrá un impacto negativo en el PIB por el semáforo rojo en la Ciudad de México, el Edomex, Baja California, Guanajuato y Morelos.

## **Los retos frente al Covid/El Heraldo de México**

**Reportera: Rocío Abreu.**

La pandemia dejó además de un saldo y efecto negativo a las economías de todo el mundo, inclusive las más sólidas y estables, y México no es la excepción, ese será uno de los grandes retos para este año y década que iniciamos, la reactivación económica de México. A la par de la reactivación económica en este 2021 en todos los sectores, tenemos la vacunación contra el SARS COV2 en el menor tiempo posible, de manera escalonada y priorizando en primer lugar al personal médico y grupos vulnerables.

### **Jóvenes: crear conciencia/El Universal**

Los jóvenes desdeñan el peligro del covid y son los más reacios a acatar las medidas de prevención, pues la rebeldía es una característica de esta etapa de la vida. A diferencia de México, en otras naciones se apela a través de campañas muy agresivas o muy ingeniosas dirigidas a los jóvenes para crear conciencia, entre ellos de la responsabilidad que tienen de mantener a sus familias libres del virus. Se hace notar que se convierten en cómplices del virus quienes se niegan a hacer a un lado las actividades sociales y que son ellos los que suelen llevar el patógeno a sus hogares.

### **Voy a Gayosso/El Universal**

#### **Reportero: Guillermo Sheridan.**

La actual Gayosso ofrece cursos de “Psico-educación” y de “tanatología preventiva” (es en serio). Su sitio de Internet es una Disneylandia del arte de pirar, con todo y caricaturas. además de funerales por Zoom, puede contratar el servicio In Memoriam: una “plataforma digital” de ser querido que incluye links, WhatsApp, email, redes y SMS. no, no es burla, ¿cómo se burla quien espera turno?